

Anthony TUTUGORO

Université de la Nouvelle-Calédonie

Avenue James Cook, Nouméa 98800, Nouvelle-Calédonie

☎ (+687) 29 03 52

✉ anthony.tutugoro@unc.nc



THÈSE DE DOCTORAT EN SCIENCE POLITIQUE

Titre : Analyse des stratégies de reconquête de souveraineté par le mouvement indépendantiste en Nouvelle-Calédonie.

Établissement de soutenance : Université de la Polynésie Française, École Doctorale du Pacifique

Laboratoires de recherche : Gouvernance et Développement Insulaire (GDI) et Laboratoire de Recherches Juridique & Économique (LARJE)

Date et lieu de soutenance : le 12 mars 2024 à l'Université de la Nouvelle-Calédonie

Directeur et co-directrice de thèse : Sémir Al Wardi et Carine David

Membres du jury : Fred Constant (professeur de science politique, président, rapporteur), Stéphanie Guyon (maîtresse de conférences HDR en science politique, rapporteure), Sémir Al Wardi (professeur de science politique, directeur), Carine David (professeure de droit public, co-directrice), Laetitia Bucaille (professeure de sociologie politique, examinatrice), Sylvain Brouard (directeur de recherche en science politique, examinateur), Mathias Chauchat (professeur de droit public, examinateur).

Type du financement : Aide exceptionnelle à la recherche (AER) de la province Nord de la Nouvelle-Calédonie.

FORMATION UNIVERSITAIRE

2025 **Qualification aux fonctions de Maître de conférences en science politique** – par le Conseil National des Universités (section 04)

2016 - 2024 **Doctorat mention « Science Politique »** – Université de la Polynésie Française

2014 - 2015 **Master 2 Études Politiques** – Université de Rennes 1

Mémoire de recherche : « Lutter ou subir. Le rapport à la violence politique du mouvement indépendantiste en Nouvelle-Calédonie »

2013 - 2014 **Master 1 Science Politique** – Université de Rennes 1

Mémoire de recherche : « L'invention d'un drapeau en Nouvelle-Calédonie. Les prémices d'une identité commune en construction. »

2012 - 2013 **Master 1 Droit Public** – Université de Rennes 1

2009 - 2011 **Licence de Droit** – Université de Nouvelle-Calédonie

2008 **Baccalauréat Littéraire option Théâtre** – Lycée Lapérouse, Nouméa

Langues Anglais (niveau universitaire, lu écrit parlé)

Informatique Word, Excel, PowerPoint, MAXQDA

PUBLICATIONS

- Tutugoro A., Enterrer la hache de guerre. Partage du pouvoir et inclusion des citoyens en Nouvelle-Calédonie, In Constant F. (sous la dir.), *Anatomie Politique des Outre-mer. De la Contestation Périphérique de l'État aux Insuffisances de la Gouvernance locale*, (à paraître en 2026).
- Tutugoro A., "A Kanak Way of Being to the World: The Appropriation of Customary Diplomatic Protocols in New Political Contexts", In Fry G. Carter G. & Nanau G. (Eds.), *Oceanic Diplomacy. Reasserting Indigenous pathways through the contemporary Pacific*, Australian National University Press, December 2025.
- Tutugoro A., « "Community of destiny" or "parallel paths"? The difficult breakthroughs of a Pacific Way unique to New Caledonia », In Al Wardi S, Pastorel J-P, Tabani M, Tcherkézoff S (Eds.), *Pacific Way 50 Years On*, Maison des Sciences de l'Homme du Pacifique et Api Tahiti/Pacific Diffusion, 2024, pp. 299-325.
- Tutugoro A., « Comment sortir du mode "survie" ? Entre autochtonisme et projet politique de reconquête de souveraineté par le peuple kanak », *Journal de la Société des Océaniste*, dossier spécial « Souverainetés autochtones. Passé, présent, futur », n° 158-159, 2024, pp.65-82.
- Tutugoro A., « La Nouvelle-Calédonie : « porte-avions » ou « porte d'entrée » pour la République française en Océanie ? », *Revue Défense Nationale*, été 2024, pp.141-147.
- Brouard S. Gorohouna S. Tutugoro A., Mobilisation et polarisation électorales en Nouvelle-Calédonie en 2022, *Pôle Sud*, 2023, pp.97-115.
- Tutugoro A., « Defining the Contours of the Lagoon: Political Strategies towards Post-Nouméa Accord Political Futures in New Caledonia ». In Hattori A. & Samson J. (Eds.), *The Cambridge History of the Pacific Ocean*, pp. 729-751, Cambridge University Press, 2022.
- Tutugoro A., « The demand for independence in New Caledonia : an historical and social approach. », In Caroline Gravelat (Eds.), *Understanding New Caledonia Governance and Path*, Presses universitaires de la Nouvelle-Calédonie, 2021.
- Tutugoro A., « Incompatible Struggles? Reclaiming Indigenous Sovereignty and Political Sovereignty in Kanaky and/or New Caledonia », discussion paper, Department of Pacific Affairs, DP 2020/5 December 2020.
- Tutugoro A., « Un "Non" aux saveurs d'un "Oui" possible : les lignes bougent en Nouvelle-Calédonie », *Multitudes*, novembre 2020.
- Fraenkel J. Tutugoro A. « Another independence referendum looms in New Caledonia », *The Interpreter* - Lowy Institute, 15 juillet 2020.
- Brouard S. Gorohouna S. Tutugoro A., « Les déterminants du comportement électoral au cours du référendum du 4 novembre 2018 en Nouvelle-Calédonie », *Cahiers du LARJE*, n°2019-6, décembre 2019.
- Tutugoro A., « Comment "faire société" dans une "Kanak-Nouvelle-Calédonie" souveraine ? », *Revue Juridique Politique et Économique de la Nouvelle-Calédonie*, 2017/2, décembre 2017.
- Tutugoro A., « Politiser la jeunesse Kanak », *Multitudes* 2017/3 (n° 68), pages 185 à 195

- Tutugoro A., “The ‘grey zones’: areas of compromise in Kanaky and/or New Caledonia?” presentation in the panel “France in the South Pacific: Power and Politics Revisited”, State of the Pacific 2026, Department of Pacific Affairs-Australian National University, 14-16 April 2026, Canberra.
- Tutugoro A., « La Nouvelle-Calédonie post-13 mai 2024 : une “société profondément divisée” prête aux compromis politiques ? », Colloque « La souveraineté en question » organisé par le laboratoire Gouvernance Développement Insulaire (GDI), Université de la Polynésie Française, 9-11 mars 2026, Faa'a.
- Tutugoro A., « Préférences communautaires et compromis possibles : les zones de compromis en Kanaky et/ou Nouvelle-Calédonie », conférences publiques « Paix, partage du pouvoir et inclusion citoyenne: regards comparés pour la Kanaky et/ou Nouvelle-Calédonie » organisées par le programme Inclusive Peace et le LARJE, Université de la Nouvelle-Calédonie, 24-25 février 2026, Nouméa & Koné.
- Tutugoro A., “Community preferences and possible convergences: zones of compromise in Kanaky and/or New Caledonia”, workshop “After decades of peace: rethinking sovereignty and power sharing in Kanaky and/or New Caledonia” organised by the Inclusive Peace project and the LARJE, Université de la Nouvelle-Calédonie, 23 February 2026, Nouméa.
- Tutugoro A., “How to Study a Deeply Divided Society From the Inside: The Case Study of New Caledonia in the Inclusive Peace Project”, Public Conference “Designing Inclusive Peace”, Brandon University, 17 September 2025, Brandon.
- Tutugoro A., “Burying the Hatchet. Power-sharing and Citizen Inclusion in New Caledonia”, “Symposium on Inclusive Peace. Power-Sharing in Ethnically Divided Societies”, University of Waseda, 5 June 2025, Tokyo.
- Tutugoro A., “How Do Actors Perceive Power Sharing and the Inclusion of Citizens in the Decision-Making Process in New Caledonia?”, colloque “The Pacific Islands : an Ocean of Peace or a Zone of Discontent” organisé par la Pacific Islands Pacific Studies Association, Victoria University of Wellington, 20 February 2025, Wellington.
- Tutugoro A., « Kanéka, a political instrument serving a collective memory », Symposium of the Melanesian Arts and Culture Festival 2023, National University of Vanuatu, 26-27 July 2023.
- Tutugoro A., « Du statut de minorité nationale à la reconnaissance d’un peuple kanak colonisé. La constitution d’un mouvement de libération nationale en Nouvelle-Calédonie pour exister en tant qu’État », Journée d’étude « Actualité de la recherche sur les minorités nationales » organisée par l’IDHES, Université d’Evry-Paris Saclay, 21 avril 2023.
- Tutugoro A., « Communauté de destin ou “chemins parallèles” ? Les difficiles percées d’un *Pacific Way* propre à la Nouvelle-Calédonie », colloque « *Pacific Way* – 50 ans après » organisé par le laboratoire Gouvernance Développement Insulaire, Université de la Polynésie Française, 18-20 octobre 2022, Faa'a.
- Tutugoro A., « A Kanak Way of Being to the World: The Role of Customary Protocols in National Politics and Regional Diplomacy », Oceanic Diplomacy Workshop, The Pearl Hotel, Fiji, Australian National University – Department of Pacific Affairs - The University of the South Pacific, 10-11 May 2022, Pacific Harbour.

- Tutugoro A., « “Voulez-vous que la Nouvelle-Calédonie accède à la pleine souveraineté et devienne indépendante ?” Après celle du 4 novembre 2018, pourquoi une deuxième consultation le 4 octobre 2020 ? », organisée par l’association Treijin AJI, Eika de Kumo (Lifou, Nouvelle-Calédonie), 8 juillet 2020.
- Tutugoro A., « Reclaiming Indigenous sovereignty and Political sovereignty in Kanaky and/or New Caledonia : two arenas of incompatible struggles ? », Pacific Research Colloquium, Department of Pacific Affairs, Australian National University (Canberra, Australie), 3 décembre 2019.
- Tutugoro A., « Comment étudier, dans la discipline de la science politique, le mouvement indépendantiste en Nouvelle-Calédonie et ses stratégies de reconquête de souveraineté ? », Nuit de la Science, Complexe culturel de Kohné (Koné, Nouvelle-Calédonie), 7 octobre 2019.

INTERVENTIONS DANS DES SEMINAIRES / WEBINAIRES / WORKSHOPS / TABLES RONDES

- Presentation of the working paper “Unruliness in Kanaky and/or New Caledonia”, The Unruly Pacific workshop (second session), University of Queensland, 16-17 July 2026, Brisbane.
- Mobilisations et répertoires de l'action collective du mouvement indépendantiste en Kanaky et/ou Nouvelle-Calédonie, « séance n°6 : Circulation des nationalismes post-coloniaux », Séminaire État outre-mer 2025-2026 (webinaire), mars 2026.
- Intervention in the roundtable 'Oceanic Diplomacy Plenary Session and Book Launch, State of the Pacific 2026, Department of Pacific Affairs-Australian National University, 14-16 April 2026, Canberra.
- Intervention in the roundtable “Beyond Extraction: Indigenous and Relational Approaches to Melanesian Research”, State of the Pacific 2026, Department of Pacific Affairs-Australian National University, 14-16 April 2026, Canberra.
- Intervention in the roundtable “Understanding governance in the Indo-Pacific”, Australia-France Track 2 Strategic Dialogue (webinar), National Security College, Australian National University, 13 November 2025.
- Presenter at the session “Specific campaigns – New Caledonia independence and climate change activism”, The Revolutionary Pacific workshop, Coral Bell School Asia Pacific Affairs-Australian National University, 6-7 November 2025, Canberra.
- “A Process of Decolonisation In Vivo: The Case of Kanaky and/or New Caledonia”, intervention dans le cours magistral “Peace and Conflict Transformation”, Brandon University, 16 septembre 2025, Brandon.
- Participation à la table ronde “Inclusive Democratic Governance: Issues, Methods and Empirical Strategies” au congrès de l’American Political Science Association (APSA), Convention Center of Vancouver, 12 septembre 2025, Vancouver.
- « 'Can One Be Kanak to Interview Kanak?' A Look Back at the Conditions of an Endogenous Research in a Territory Going Through Decolonisation », Workshop “Doing Research in Melanesia”, Australian National University, 12-13 June 2025, Canberra.

- « Analysis of the Political Situation in New Caledonia », Talanoa-séminaire donné au Department of Pacific Affairs, Australian National University, 11 juin 2025.
- Intervention « Pacific Seminar », Department of Political Science & International Relations, Victoria University of Wellington, Zoom webinar, 10 April 2025.
- Participation à la table-ronde « Political Instability in the Pacific », colloque “The Pacific Islands : an Ocean of Peace or a Zone of Discontent” organisé par la Pacific Islands Pacific Studies Association, Victoria University of Wellington, 20 février 2025.
- Participation à la table ronde « Les enjeux de négociation pour la Nouvelle-Calédonie », colloque « Les enjeux de la justice transitionnelle : une perspective comparative » organisé par le Laboratoire de Recherches Juridique et Économique en partenariat avec l’Institut Francophone pour la Justice & la Démocratie Louis Joinet, Université de la Nouvelle-Calédonie, 7 novembre 2023.
- « La Nouvelle-Calédonie : un processus de décolonisation au XXIe siècle », Webinaire (2h) destiné aux étudiants du cours « New Caledonia in the 21st century », School of Languages and Linguistics, University of Melbourne, 26 août 2022.
- « Whither New Caledonia after the 2018-21 Independence Referendums? », Zoom webinaire en compagnie de Denise Fisher et d’Adrian Muckle animé par Jon Fraenkel, Center of Strategic Studies, University of Victoria (Wellington, Nouvelle-Zélande), 10 décembre 2021.
- « Pacific Futures. Digital Student Research Workshop. Preparing our region for the next pandemic: Australia, New Zealand, South Pacific Islands countries and territories », moderator, University of Canterbury - Université de la Nouvelle-Calédonie (Nouméa, Nouvelle-Calédonie), Zoom webinaire, 25 juin 2021.
- « Le cas de la Kanaky et/ou Nouvelle-Calédonie : une “décolonisation au présent” », Institute of French Studies, New York University, Zoom webinar, 27 février 2021.
- Intervention « New Caledonia Pacific politics class », Department of Political Science & International Relations, Victoria University of Wellington, Zoom webinaire, 30 septembre 2020.
- Participation à une table ronde sur le thème du « Référendum », Carrefour des jeunes du district de Gaica, Wedrumel (Lifou, Nouvelle-Calédonie), 17 janvier 2020.

2026 Responsable académique de la Pacific Political Science Masterclass organisée par l'Université de la Nouvelle-Calédonie

Chargé de composer les thématiques d'enseignements aux vingt auditeurs sélectionnés à l'occasion (originaires de Nouvelle-Calédonie, du Vanuatu, des îles Salomon, de Papouasie Nouvelle-Guinée, de Nouvelle-Zélande, d'Australie, des îles Norfolk, d'Hawaï) et d'accueillir les différents collègues venus en Nouvelle-Calédonie à l'occasion (Australie, Nouvelle-Zélande). Chargé des relations avec les différentes institutions de la Nouvelle-Calédonie : État, congrès, gouvernement, sénat coutumier, Forces armées de la Nouvelle-Calédonie, Commission pacifique Sud, etc., en vue de réaliser des visites et des rencontres entre les auditeurs et ces dernières.

Depuis 2024 Chercheur post-doctoral au sein du projet d'ANR « INCLUSIVEPEACE - Citizen inclusion in Power-Sharing Settlements » porté par l'Université de la Nouvelle-Calédonie

Responsable de l'enquête qualitative et du suivi de l'enquête quantitative, suivi des visioconférences mensuelles avec les universités anglaises, canadiennes et japonaises du programme, chargé du rendu des avancées aux membres du LARJE impliqués dans le projet, membre du comité de sélection de l'institut de sondage, suivi des avancées avec l'institut de sondage, chargé de l'accueil et des visites institutionnelles des Principal Investigators (Pis) du projet à Nouméa (février 2023), chargé de l'organisation du « Inclusive Peace New Caledonia Symposium » des 23-27 février 2026 avec la venue en Nouvelle-Calédonie de six collègues internationaux du programme de recherche Inclusive Peace, chargé du suivi de la réalisation du film documentaire « Partager le pouvoir en société divisée ».

Depuis 2017 Enseignant vacataire à l'Université de la Nouvelle-Calédonie (*campus de Nouville, campus de Baco*)

Chargé de travaux dirigés dans les licences de droit et d'économie-gestion : droit constitutionnel, introduction au droit, méthodologie juridique, méthodologie de la prise de parole en public.

Chargé de cours magistraux pour le master humanité mention ingénierie de projets socioculturels et interculturels (Altérité et colonialités) et pour la licence lettre et cultures océaniques (Anthropologie politique, Introduction au système juridique calédonien).

(total de 482 heures d'enseignement)

2011 Stagiaire à l'Observatoire de l'Environnement en Nouvelle-Calédonie (CEIL)

Convention avec l'Université de la Nouvelle-Calédonie - Recensement des textes imposant un suivi aux industriels de la province Sud (2,5 mois, stage d'été)